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本报讯 3月10日，2024-2025中

国男子排球超级联赛组委会公布了本

赛季联赛的最佳阵容。最佳阵容由中

国排协和联赛组委会根据联赛数据统

计和联赛前四名俱乐部队伍各个位置

进行综合评价后选出。斩获联赛第十

八冠的上海光明男排三人入选，最有

价值球员为副攻张哲嘉、最佳自由人

是曲宗帅、最佳外援是来自匈牙利的

接应克里斯蒂安·帕达尔。

最佳主攻由第四名山东松山小镇

的翟德军和李磊获得，两位国手撑起

了山东队的进攻。

最佳副攻由两位老将当选。来自

山东松山小镇的耿鑫，1989年11月15

日出生，目前已经35岁。另一位来自联

赛季军队伍，本赛季加盟天津食品集

团男排的陈龙海，1991年3月29日出

生，也即将迎来34岁。两位老将上演了

“宝刀未老”的好戏，在网前和年轻人

的争夺中不落下风。

最佳接应的人选来自首次闯入联

赛决赛、最终获得亚军的保定沃隶男

排，球队的进攻核心、接应温子华以赛

季528的得分高居第一。最佳二传同样

来自保定沃隶男排，2022-2023赛季

魏伯霖还是在外援辛尼察身边学习的

小将，本赛季他已经成为球队获得亚

军的重要人物，攻传组织能力有了明

显进步。

冠军球队上海光明男排的国手自

由人曲宗帅当选本赛季最佳自由人也

是众望所归。越到关键比赛，越能看到

曲宗帅的一传和防守能力。最佳外援

同样来自上海男排，匈牙利的接应外

援帕达尔以490的总得分位列本赛季

所有外援得分之首，他在决赛第三回

合砍下全场最高的25分，成为上海队

获胜的关键先生。

获得最有价值球员张哲嘉来自上

海男排。尽管按照数据统计来看，对比

其巅峰期，现在的张哲嘉并不耀眼。但

作为29岁的老将，他在队伍中起到了

稳定军心的作用，往往在队伍陷入被

动和困难时刻，能够站出来。尤其是在

决赛第三回合，他的拦网、进攻得分都

发生在关键时刻。

（周 圆）

周圆 陈敏

随队拿到男排联赛第十八冠，自

己又获得最有价值球员，上海光明男

排副攻张哲嘉感到非常开心，这是他

继2019-2020赛季之后，再次获得联

赛最有价值球员奖。相比之前，在张哲

嘉看来，这次获得最有价值球员是对

他对于排球多年热爱和坚持的肯定。

当年的排坛“小巨人”，如今已经成为

带领球队冲冠的老将。

身高2.07米的张哲嘉是天赋型的

排球运动员，从2012年亚洲少年男排锦

标赛随队斩获亚军后，张哲嘉在进攻和

拦网方面让人眼前一亮。随后在国少

队、国青队再到国家队，他都表现突出，

被称为“小巨人”。他在2022年获得男排

亚洲杯最佳主攻。本赛季男排联赛张哲

嘉依然是上海男排的核心球员，他在拦

网时能够有效地封锁对手的进攻，是球

队防守端的重要屏障，在进攻端他同样

能够洞察场上形势，灵活选择线路，在

关键时刻打出高质量的进攻，起到了稳

定军心的作用。比赛中经常能看到队员

在庆祝时，指向张哲嘉。

然而，这么多年张哲嘉的伤病也

不少，运动生涯总是断断续续。1995年

8月出生的张哲嘉将迎来30岁，这个赛

季他的伤病也是反反复复。男排联赛

半决赛期间，他的膝盖旧伤复发，在比

赛中一旦跳得快了、多了，他的膝盖还

是会疼，但从他的脸上丝毫看不出任

何痛苦的表情。“只要队伍需要我，我

一定全力去拼。”这是张哲嘉第11次参

加联赛决赛，他也是上海男排首发阵

容中决赛经验最丰富的老将。“很荣幸

能够坚持到现在，虽然很不容易，但能

够站在场上和队友一起努力去拼冠军

就非常开心。”一路走来，张哲嘉痛并

快乐着。接连受到伤病困扰，如何坚持

下来？“因为热爱和喜欢，还想在场上

多打球，这些促使我能够克服困难在

场上多打球。”3月9日的决赛第三回

合，张哲嘉的妈妈也在现场观战，“他

的伤病很多，但是他太热爱排球了，就

是想打球。”张哲嘉的妈妈看着儿子的

表现，内心五味杂陈。

作为球队中的老将，张哲嘉经常

与年轻队员沟通交流，疏导他们的压

力，“在场上他们遇到困难，飞一个一

传，两个球被拦网，我就给他们更多鼓

励，也希望通过自己的拦网和进攻感

染他们，更多的是开导他们、鼓励他

们、相信他们。”

相比之前，这个赛季张哲嘉的竞技

状态是有所下滑的，但是他看到了年轻

队友们的成长，也帮助他分担了压力。

“从今年联赛的表现来看，我们的后备

力量在场上发挥不俗，他们完全可以胜

任主力位置。相信经历这次决赛，能上

场的队员都会有所提高。比赛很困难、

压力很大，但是他们能够顶住，发挥出

了自己的水平，对年轻队员之后参加比

赛都是历练。按照场上表现来说，队伍

中的小曲（曲宗帅）、小武（武弸智）、田聪

等都有这个实力获得最有价值球员。”

跟随上海男排斩获第十八冠，创

造了新的历史，张哲嘉在激动和开心

之后，又将目标转向了下一场赛场，

“走下领奖台，要为了下一个冠军去努

力。”张哲嘉表示。

黄江惟

日前，在中国篮球公开赛总决赛

中，宁夏队虽然以77比96不敌宁波队，

无缘总决赛冠军，但是他们在全国性

篮球赛事的舞台上生动展现了宁夏风

采和西北篮球人的拼劲，让更多人了

解到这支从“塞上江南”走出来的业余

篮球队。

这支宁夏篮球队由宁夏天元锰

业集团的员工组成，是一支群众性

篮球队。球队成立于2009年，对篮球

的热爱让他们聚在一起，他们也一

直努力让兴趣爱好发展为更加精进

的篮球技术。现在队伍里有队员12

人，平均年龄26岁，非常朝气蓬勃、

富有激情。

宁夏篮球队的领队田孟其向记者

介绍说：“篮球不仅能够锻炼体魄，也

给我们带来更多从职场走向赛场的机

会，大家都很珍惜。”

虽然是一支业余篮球队，但他们

有自己的训练场馆和固定的训练时

间，在工作之余队员们经常展开训练。

为了从技战术和身体素质等方面对队

员们进行强化训练，球队还邀请了曾

效力于CBA联赛新疆队的吴龙担任

主教练，帮助队伍提升训练和战术指

导水平。

队员们长期一起训练和比赛，彼

此之间配合默契，不仅是在宁夏，队伍

在全国也获得过不少好成绩。宁夏队

先后获得2022年中国篮球公开赛总决

赛季军、2022年中国篮球公开赛北区

大区赛冠军和2022年宁夏回族自治

区第十六届运动会男子篮球冠军。今

年3月2日，宁夏队在安徽芜湖更是创

造历史地获得了中国篮球公开赛总

决赛亚军。

然而这一路走来并不是一帆风

顺，球队在比赛中也遇到不少挑战

和困难。队员于哲印象最深刻的是

2022年的中国篮球公开赛北区大区

赛。作为西北地区的球队，一开始没

有多少人看好他们，但他们在赛场

展现了西北人的坚韧不拔，一路过

关斩将，出乎意料地战胜实力在他

们之上的两支队伍。于哲说：“那两

场比赛，我们都是一度大比分落后，

但是一直没有放弃，直到最后一节，

大家团结一致创造了奇迹，连续两

场硬仗我们都是绝杀获胜，最终拿

到了这个来之不易的北区大区赛冠

军。”

在2024年中国篮球公开赛总决赛

上获得亚军，宁夏篮球队创造参赛历

史上的最好成绩。“通过中国篮球公

开赛这个平台，我们不仅拿到很好的

成绩，球员也得到了极大的锻炼，大家

在比赛经验、技战术和心理素质等方

面都实现了质的飞跃。在宁夏也有更

多人喜欢上篮球这项运动，甚至基层

篮球赛也开展得更红火了。”田孟其开

心地表示。

本报记者 马艺欧

在2024年年底举行的2025足

协杯资格赛中，厦门集美诚毅足球

俱乐部凭借在补时阶段绝平对手，

获得足协杯正赛的入场券。泉州青

工走走纺织足球俱乐部则是早早

锁定晋级资格。两家俱乐部不仅都

位于福建，两者在经营理念上也有

颇多相似之处：厦门集美诚毅和泉

州青工都希望俱乐部能够实现自

我造血。足协杯不仅是他们现阶段

能接触到的最高规格赛事，也是检

验其造血系统能否应对职业水准

的试金石。

泉州青工走走纺织足球俱乐

部的投资人洪琦琳从小喜爱足球

运动。毕业后他回到泉州，进入父

辈创立的轻工电器企业工作，并创

立暖通工程事业部。2012年，一位

员工找到他：“你帮我们球队设计

球衣，我们给你印冠名。”从那时

起，他开始投资足球俱乐部，转眼

13年过去了。

随着俱乐部名称中性化相关

规定的实施，洪琦琳把球队名字中

的“轻工”改为现在的“青工”。他

说：“除了足球之外没有什么爱好，

挣100万能花90万给足球。”对他来

说，奉献令他满足，输赢或盈亏他

都看得很淡。

2021年，洪琦琳开始参与足球

青训工作。在足协杯资格赛上，泉

州青工的球员几乎都是在俱乐部

全职从事青训的教练。他们在工作

日去学校当老师，周末在俱乐部带

青训。目前，泉州青工的青训在泉

州设有5个校区，共服务20多所学

校，拥有近600名学员。青训的收入

覆盖一线队的部分开销。明年，俱

乐部梯队计划参加中青赛，一线队

也打算继续踢中冠联赛，为孩子们

提供更高水平的平台，并打通升学

通道。

在洪琦琳看来，最理想的情况

是俱乐部青训培养出的孩子能够

进入一线队，并最终让泉州青工的

运动员打进职业联赛。在愿望实现

之前，他还需要更多时间、更好的

教练以及更多的资金支持。

1993年，一群集美中学的毕业

生用“诚以待人，毅以处事”的校训

命名自己的足球队。1986年出生的

顾凌威在2005年加入俱乐部，是

“70后”创始人之后的第二批成员

之一。如今，他担任集美诚毅足球

俱乐部的负责人兼主教练。

2019年是集美诚毅踢中冠的

第一年，他们以纯本土球员的阵容

登场，以1胜1平3负的成绩结束比

赛。之后受疫情影响，俱乐部的大

部分队员无法长时间请假参加赛

会制比赛，从2020年开始集美诚毅

没有出现在全国赛场。直到2022年

后，随着新一批球员的加入以及集

美诚毅青训培养的孩子逐渐进入

一线队，球队才慢慢稳定下来。

2024年年底的足协杯资格赛是集

美诚毅时隔5年再次参加全国性比

赛，这一次，顾凌威终于安心了。

2011年，集美诚毅足球俱乐部

开始开展青训工作。高旭江从小在

集美诚毅青训体系中踢球，如今已

成为球队的主力。集美诚毅的经营

模式与泉州青工走走纺织类似，俱

乐部的收入主要由赞助、青训、服

装销售和队费4个部分构成。其

中，赞助占到每年收入的50%。赞

助来源广泛，包括服装品牌卡尔

美以及身边各行各业的朋友。例

如，胸前的赞助商荣源号就是俱

乐部队员自己经营的茶叶品牌。

青训兴趣班每节课收费80至100

元，精英队的费用全免。通过成为

卡尔美的代理商，集美诚毅俱乐

部也能获得一部分服装销售收入。

此外，俱乐部每年向有工作的成员

收取队费，每人每年500元，收费人

数约200人，有些老队员已经连续

交了近20年。

钱在俱乐部内部流动了起来。

那种“找一个投资人，立刻花钱买

人、冲乙，打出名气之后再找更大

的投资人”的发展路径，在顾凌威

看来毫无意义。2005年，集美诚毅

成立了一个约10人的决策小组。在

做重大决定时，队委会的判断标准

是：这件事能否至少稳定做十年。

顾凌威认为，“俱乐部的长远发展

不能只靠弄笔钱。弄钱其实不难，

但明年没有这个钱怎么办？我不能

拿俱乐部去赌，否则一旦没钱了，

再降级、解散，人心就散了。”

新赛季中国足协杯正赛将于

2025年3月14日拉开战幕。第一轮

较量将在业余球队和中乙球队之

间展开。不管是12支脱颖而出即将

正式踏上足协杯赛场的业余球队，

还是在资格赛中遗憾折戟的队伍，

这些草根足球的代表已经用自己

的方式在为“全民足球”书写新的

故事。

本报讯 全国英式橄榄球竞

赛裁判员岗前培训班近日在上海

体育大学结束，本次培训吸引了来

自全国各地40余名裁判员参与。

本次培训班主要通过强化培

训与实战案例分析，提升学员的规

则应用能力、应急处置能力和赛事

组织能力。

作为第十五届全国运动会橄

榄球项目的重要人才储备工程，本

次培训不仅为2025年全国赛事锻

造专业化竞赛队伍，更为重大赛事

夯实专业根基。随着新赛季赛事全

面启动，这支经过专业淬炼的竞赛

团队将成为保障赛事高质量运行

的核心支撑力量。

此次培训班由中国橄榄球协

会主办。 （张 斌）

男排联赛最佳阵容公布

冠军上海队三人入选

获颁联赛最有价值球员

张哲嘉“痛并快乐着”

福建草根足球代表用热爱写新篇

全国英式橄榄球裁判员岗前培训班结束

宁夏走出业余篮球“梦之队”

排超联赛上海赛区供图
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